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香港特別行政區第七屆黃大仙區議會轄下  

食物環境衞生委員會  

第七次會議紀錄  

 

日期︰  2025 年 1 月 21 日 (星期二 ) 

時間︰  下午 2 時 30 分  

地點︰  九龍黃大仙龍翔道 138 號龍翔辦公大樓 6 樓  
黃大仙區議會會議室  

 

出席者：  

 

主席：  

陳英先生 ,  MH 黃大仙區議會議員  

 

副主席：  

越毅強先生  黃大仙區議會議員  

 

委員：  

陳偉坤先生 ,  MH 黃大仙區議會議員  

馮健樂先生  黃大仙區議會議員  

黎榮浩先生 ,  MH 黃大仙區議會議員  

劉婉儀女士  黃大仙區議會議員  

李東江先生  黃大仙區議會議員  

梁騰丰先生  黃大仙區議會議員  

雷啟蓮女士 ,  MH 黃大仙區議會議員  

莫健榮先生 ,  MH 黃大仙區議會議員  

魏仕成先生  黃大仙區議會議員  

潘卓斌先生  黃大仙區議會議員  

譚美普女士  黃大仙區議會議員  

楊諾軒先生  黃大仙區議會議員  

袁國強先生 ,  MH 黃大仙區議會議員  

張浩誠先生  食物環境衞生委員會增選委員  

黃世擎先生  食物環境衞生委員會增選委員  
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列席者：  

鄭詩朗女士  高級行政主任 (地區管理 ) 黃大仙民政事務處   

陳慧慈女士  高級行政主任 (區議會 ) 黃大仙民政事務處   

湯淑婷女士  黃大仙區環境衞生總監  食物環境衞生署   

梁耀南先生  黃大仙區副康樂事務經理 1 康樂及文化事務署   

方文慧女士  房屋事務經理  
(黃大仙、青衣及荃灣二 ) 

房屋署   

凌詠聰先生  高級環境保護主任 (區域東 )2 環境保護署   

林翠君警長  黃大仙警區警民關係組社區聯

絡主任  
香港警務處   

勞少忠警長  黃大仙警區警民關係組社區聯

絡主任  
香港警務處   

鄔啟亨獸醫  獸醫師 (動物管理 )九龍  漁農自然護理署   

林頌偉先生  高級農林督察 (動物管理 )九龍  漁農自然護理署   

廖鴻偉先生  高級農林督察 (禽流感 ) 漁農自然護理署   
 

秘書：  

王樂怡女士  行政主任 (區議會 )1 黃大仙民政事務處  
 

 

 主席致開會辭  

 
 主席歡迎委員及政府部門代表出席黃大仙區議會轄下食物環

境衞生委員會 (食環會 )第七次會議。  

 

 

一 .  通過黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會 2024 年 12 月 3 日

第六次會議紀錄  

 
2.  委員得悉秘書處在會前沒有收到有關上次會議紀錄的修訂建

議，並同意通過上述會議紀錄。  
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二 .  黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會 2024 年 12 月 3 日第六  

次會議進展報告  

      (黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 1/2025 號 ) 

 

3.  委員的意見綜合如下：  

 

(i)  委員持續關注富山邨平台的野鴿聚集問題，並指出富山

邨個別商戶常有野鴿覓食，遂詢問房屋署有否對有關懷

疑非法餵飼野鴿的商戶採取針對性的措施及執法行動；  

 

(ii)  文件提及房屋署曾在富山邨發出 30 次口頭警告。就此，

委員查詢口頭警告的對象是否包括懷疑非法餵飼野鴿的

商戶或只限於當邨居民，以及署方向上址商戶和居民發

出口頭警告的次數；  

 
(iii )  委員建議房屋署於懷疑非法餵飼野鴿的商戶附近安裝閉

路電視以便署方進行調查及執法；以及  

 
(iv)  委員查詢漁護署將於何時發布野鴿避孕藥試驗計劃的結

果。  

 

4.  房屋署的回應綜合如下：  

 

(i)  就富山邨平台的野鴿聚集問題，署方已派員加緊巡查、張

貼宣傳單張和懸掛宣傳橫額，以及加派特遣行動小組 (特

遣隊 )到富山邨巡邏並噴灑驅鴿水，整體情況因而有所改

善；  

 

(ii)  在富山邨發出的 30次口頭警告中包括懷疑非法餵飼野鴿

的商戶。署方亦有派員持續監察有關商戶，未有發現商戶

再次非法餵飼野鴿，因此未能採取進一步行動；以及  
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(iii)  署方備悉委員在懷疑非法餵飼野鴿的商戶附近安裝閉路

電視的意見，並會與富山邨屋邨辦事處商討，研究上述建

議是否可行。  

 
(會後備註：房屋署補充指富山邨已設有「便携式高空擲

物監察系統」，可 24 小時持續監察邨內衞生黑點。 ) 

 
5.  漁護署回覆指署方正委託顧問公司 (香港城市大學 )為野鴿避孕

藥試驗計劃進行數據收集、研究及分析等工作，結果將於 2025 年內公

布。  

 

(會後備註：漁護署指顧問公司現正為野鴿避孕藥試驗計劃的數據作最

後統計分析和評估。漁護署會考慮各項因素，包括顧問的分析及建議，

以制定下一步計劃，並盡快向外公布結果。 ) 

 

6.   主席總結指富山邨平台的野鴿聚集問題已於食環會討論多時，

惟邨內的非法餵飼野鴿問題仍未解決，期望房屋署能加強執法，並考慮

於非法餵飼野鴿黑點安裝閉路電視，以解決富山邨的非法餵飼野鴿問

題。此外，主席建議漁護署於會後了解野鴿避孕藥試驗計劃的結果公布

日期並向委員匯報。  

 

 
三 .  街道管理進展報告  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 2/2025 號 ) 

 

7.  委員表示根據文件附件 (十 )，漁護署人員在 2024 年 11 月 1 日

至 11 月 30 日期間曾六次到鳳德邨巡視。委員指出鳳德街市對出的天

橋為野鴿聚集黑點，建議漁護署增加不同時段的巡查次數，以有效遏止

市民非法餵飼野鴿及改善環境衞生。  

 

(會後備註：漁護署已根據情報和舉報個案，加派人手加強巡查全港不

同地方，特別是曾有人非法餵飼野鴿的地點，並按情況採取適當的執法
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行動。行動時間涵蓋周末、公眾假期及非恆常辦公時間。 ) 

 

 

四 .  關注雙鳳街街市消防門的使用情況及建議改善無障礙通道  

      (黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 3/2025 號 ) 

 

8.  委員介紹文件。  

 

9.  食物環境衞生署 (食環署 )表示已向建築署轉達委員的意見，以

便研究改善措施，並將於 2025 年 3 月的雙鳳街街市會議向街市枱商及

相關人士匯報研究結果及出入口改善方案。  

 

10.  主席建議食環署於下次會議匯報相關研究結果及提供出入口

改善方案供委員備悉。  

 

 

五 .  持續跟進區內非法餵飼野鴿問題  關注房委會屋邨管理扣分制

加強措施實施後的成效  

      (黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 4/2025 號 ) 

 

11.   委員介紹文件。  

 

12.   委員的意見綜合如下：  

 

(i)  委員指出屋邨管理扣分制 (扣分制 )加強措施於 2024 年 12

月 1 日實施後，黃大仙上邨的野鴿聚集問題有顯著改善，

查詢房屋署所採取的措施為何；  

 

(ii)  委員建議房屋署參考黃大仙上邨成功改善野鴿聚集問題

的經驗，在區內其他屋邨採取相同措施；  

 

(iii )  委員反映慈正邨正和樓與附近茶餐廳對出的空地及橫頭
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磡邨宏顯樓平台均為非法餵飼野鴿黑點；  

 
(會後備註：房屋署回覆指署方已加派護衞員及特遣隊到

上述非法餵飼野鴿黑點巡查，並安排清潔工人加強清洗

該處及邨內遊樂場設施的野鴿排泄物。此外，署方已安排

在橫頭磡邨四期廣場、宏德樓附近位置和宏頌樓附近的

公園噴灑驅鴿水，防止野鴿聚集。 ) 

 
(iv)  委員留意到野鴿慣性定時飛到屋邨內覓食，因此懷疑有

人長期非法餵飼野鴿，期望署方能夠採取適當跟進措施。

此外，委員並建議房屋署搜集更多關於非法餵飼野鴿人

士的資料，例如該等人士是否邨內居民及重複違例者等，

從而有效鎖定目標，遏止非法餵飼野鴿行為；  

 
(v)  委員表示除了屋邨內的公眾地方，一些屋邨單位亦為野

鴿聚集黑點，有關單位的窗戶遍佈野鴿排泄物，嚴重影響

環境衞生，故此查詢房屋署會如何處理屋邨住宅單位的

野鴿聚集個案；  

 
(會後備註：房屋署回覆指就屋邨住宅單位的野鴿聚集個

案，若有足夠證據證實住戶非法餵飼野鴿，署方可向其發

出告票及依照扣分制進行扣分。 ) 

 
(vi)  委員建議房屋署除了加強巡查執法，向非法餵飼野鴿人

士發出警告，並提供實例、執法數字及成效評估予各屋邨

辦事處及食環會參考。另外，委員亦建議署方加強清理屋

邨內的野鴿排泄物，以改善屋邨環境衞生；以及  

 
(vii)  委員表示政府分別在 2024 年 8 月 1 日實施《 2024 年野

生動物保護 (修訂 )條例》及在 2024 年 12 月 1 日實施扣

分制加強措施，反映政府重點關注非法餵飼野鴿問題。委

員期望房屋署、食環署及漁護署可在會議上提供更  
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多執法數字及資訊，總結經驗及數據供各政府部門及委

員參考，一同打擊非法餵飼野鴿。  

 

13.   房屋署的回應綜合如下：  

 

(i)  署方表示扣分制加強措施生效後，署方在黃大仙區公共

屋邨內採取全面的措施打擊非法餵飼野鴿，包括增加保

安人員的巡查次數及頻率、即時對懷疑非法餵飼野鴿人

士發出口頭警告、懸掛宣傳橫額、張貼宣傳單張，以及增

加署方特遣隊的巡查次數，初見成效。如署方人員於黃大

仙上邨小舞台、倡善樓及耀善樓對出行人路加強巡查，上

址野鴿聚集問題因而有所改善；以及  

 

(ii)  署方備悉委員意見，並會研究相關改善措施，期望更有效

地打擊非法餵飼野鴿。  

 

14.   主席總結指黃大仙區公共屋邨較多，建議房屋署在屋邨內的公

眾地方安裝閉路電視協助搜證，以及加強執法行動和檢控非法餵飼野

鴿人士，從而鞏固法例的阻嚇作用。此外，主席建議房屋署加強清潔屋

邨，從而改善屋邨環境衞生。  

 

 
六 .  其他事項  

 

甲、  動議  －  向食環署湯淑婷總監予以感謝  

 

15.   秘書處於會前收到委員提交的動議文件 (附件一 )，主席批准將

動議納入討論內容。  

 

16.   委員介紹動議內容。  

 

17.   委員通過是次動議，並肯定食環署在湯淑婷總監領導下在黃大
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仙區的環境衞生工作。湯總監積極帶領其團隊協助區議員、地區團體及

其他政府部門處理區內各種環境衞生問題，包括在極端天氣下處理水

浸情況、打擊衞生黑點、非法餵飼野鴿及干犯潔淨罪行的違例人士、處

理店鋪阻街、優化街市管理、打擊無牌小販，及防治蚊蟲及鼠患，有效

提升區內衞生水平，改善本區市容。委員亦藉此機會感謝其他政府部門

於過去一年於黃大仙區進行的各項工作。  

 

 
七 .  下次會議日期  

 

18.   第七屆黃大仙區議會轄下食環會第八次會議訂於 2025 年 3 月

25 日 (星期二 )下午 2 時 30 分在黃大仙區議會會議室舉行。  

 

19.   會議於下午 3 時 12 分結束。  

 

 

 
黃大仙區議會秘書處  
2025 年 3 月  



附件一

catherine_ly_wong
打字機文字
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